



ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

апрель
№ 4
2017

ИЗДАНИЕ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Сословное
происхождение
русского офицерства
начала XX века

Участие оренбургских
и уральских казаков
в «покорении»
Кокандского ханства

Юрюзанский рейд
начдива Г.Х. Эйхе

Российские военно-
полевые железные
дороги начала
XX века

Военная
библиотека штаба
ЛенВО в период
Ленинградской
блокады

Трофейные танки
в германской армии

Белые пятна
афганской войны

Жизнь и судьба
генерала
А.М. Пронина

ISSN-0321-0626



Герой Российской Федерации лётчик-космонавт А.А. Мисуркин в открытом космосе
531-й космонавт мира. Совершил космический полёт на транспортном пилотируемом корабле
«Союз ТМА-08М» в марте—сентябре 2013 года к Международной космической станции. Участник
основных экспедиций МКС-35/МКС-36. Совершил три выхода в открытый космос

12 апреля — День космонавтики

СОДЕРЖАНИЕ

ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

2-я стр. обл. На передовой высоких технологий. К 75-летию создания предприятия АО «НПК «Конструкторское бюро машиностроения»» (Публикация В.Н. ДЕНИСОВА, О.В. ТИХАНЬЧЕВА)

МУНДИР ОТЕЧЕСТВА

2-я стр. цв. вкл. Обмундирование и знаки различия РККА

АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

4-я стр. цв. вкл. Хранители военной истории Отечества. 110 лет со дня основания Русского военно-исторического общества

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

4 **В.Н. СУРЯЕВ** — «Не дворянское звание делало офицером, а офицерское звание делало дворянином». Сословное происхождение русского офицерства начала XX века

11 **В.А. КУЗНЕЦОВ** — Участие оренбургских и уральских казаков в «покорении» Кокандского ханства

19 **А.М. ТЕРЕХИН** — Продвижение по военной службе в России в период после октября 1917 года до начала Великой Отечественной войны (историко-правовая характеристика)

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

27 **Р.А. БАДИКОВ** — Юрюзанский рейд начдива Г.Х. Эйхе

ЭКОНОМИКА И ВООРУЖЁННЫЕ СИЛЫ

33 **В.Н. МАЛЯРОВ** — «Организация рабочей силы в тылу армии является государственной потребностью столь же необходимой и неотложной, как и формирование самой армии»

39 **И.А. СЕРГИЕВСКИЙ** — Российские военно-полевые железные дороги начала XX века: конструирование, промышленное изготовление, военная приёмка

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

44 **И.В. КУЗНЕЦОВА, П.П. ЛАВРУК** — «Мы боролись за книги, а значит, за жизнь...». Военная библиотека штаба ЛенВО в период Ленинградской блокады

ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

50 **С.В. ФЕДУЛОВ** — Формирование системы военно-технического сотрудничества и её развитие в новых политических условиях в 1917—1920 гг. К 100-летию создания Рособоронэкспорта

ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

58 **С.Г. КУЧИН** — «Для лучшего направления и содержания оружейной части». Особенности организации ремонта стрелкового оружия в пограничной страже Российской империи (1827—1917 гг.)

63 **В.А. ДЮНОВ** — Трофейные танки в германской армии

ГЕРОИ И ПОДВИГИ

69 **В.В. БЕЗУГЛЫЙ** — Белые пятна афганской войны. Трагическая гибель 1 мсб 682 мсп 108 Невельской мсд ОКСВА в оборонительном бою против войск Ахмад-Шаха Масуда в ущелье Хазара 30 апреля 1984 года

ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ

74 **В.Г. СМИРНОВ** — «Буду отстаивать порученную мне позицию до последней крайности...». К 200-летию со дня рождения генерала флота Ф.Ф. Веселаго

ЗАБЫТОЕ ИМЯ

81 **С.С. БЛИЗНИЧЕНКО** — Первый советский комфлот Заполярья. Командующий Северной военной флотилией З.А. Закупнев

87 **С.Е. ЛАЗАРЕВ, А.А. ГУЛЯЕВ** — «Считал своей первой обязанностью быть на месте событий». Жизнь и судьба генерала А.М. Пронина

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

93 **Н.В. СУСЛОВ** — Единственное среди вузов МВД

ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ

3-я стр. обл. Москва Белокаменная. К 870-летию столицы России. К 650-летию возведения каменных стен Московского Кремля

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

4-я стр. обл. Славная победа русского оружия. К 775-летию победы Александра Невского в битве на Чудском озере в 1242 году

CONTENTS

FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
At the forefront of high technology. On the 75th anniversary of the establishment of the enterprise JSC «SPC "Engineering Design Bureau"» (<i>Publication of V.N. DENISOV, O.V. TIKHANYCHEV</i>)	p. 2 of the cover
THE FATHERLAND'S UNIFORM	
Uniforms and insignia of the Red Army	p. 2 of the col. inset
MEMORABLE DATES	
Keepers of the military history of the Fatherland. 110 years since the founding of the Russian military-historical society	p. 4 of the col. inset
MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND	
V.N. SURYAEV — "No title of nobility created an officer, but officer rank created a nobleman". The class origins of the Russian officers in the early twentieth century	4
V.A. KUZNETSOV — Participation of the Orenburg and Ural Cossacks in the "conquest" of the Kokand khanate	11
A.M. TEREKHIN — Promotion within military service in Russia in the period after October 1917 up to the beginning of the Great Patriotic War (historical and legal description)	19
CIVIL WAR	
R.A. BADIKOV — The Yuryuzan raid of the division commander Heinrich Eiche	27
ECONOMY AND ARMED FORCES	
V.N. MALYAROV — "Organisation of labour forces in the rear of the army is a state need as necessary and urgent as formation of the army itself"	33
I.A. SERGIYEVSKY — Russian military field railways of the early twentieth century: design, industrial manufacturing, military acceptance	39
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
I.V. KUZNETSOVA, P.P. LAVRUK — "We fought for books, so for the life...". The military library of the Leningrad Military District's Staff in the period of the siege of Leningrad	44
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
S.V. FEDULOV — Formation of the system of military-technical cooperation and its development under the new political environment in the years of 1917—1920. To the 100th anniversary of creation of Rosoboronexport	50
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
S.G. KUCHIN — "For the best using and keeping of the weapon part". Peculiarities of small arms repairing in the Border Guard of the Russian Empire (1827—1917)	58
V.A. DIUNOV — Captured tanks in the German army	63
HEROES AND FEATS	
V.V. BEZUGLY — White spots of the Afghan War. The tragic death of the 1st Motorised Rifle Brigade (the 682nd Motorised Rifle Regiment of the 108th Motorised Rifle Division as part of Limited Contingent of Soviet Troops in Afghanistan) in the course of the defensive battle against the forces of Ahmad Shah Massoud in the gorge of Hazara on 30 April 1984	69
MILITARY LEADERS	
V.G. SMIRNOV — "I will defend the position entrusted to me up to the last extremity...". To the 200th anniversary of the birth of General of the Fleet F.F. Veselago	74
FORGOTTEN NAME	
S.S. BLIZNICHENKO — The first Soviet Commander of the Fleet in the Arctic. The Commander of the Northern Military Flotilla Z.A. Zakupnev	81
S.Ye. LAZAREV, A.A. GULYAEV — "He considered as his first duty to be at the place of events". The life and fortune of General A.M. Pronin	87
MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND	
N.V. SUSLOV — It is the only one among educational institutions of the Ministry of Internal Affairs	93
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
Moscow Belokamennaya. By the 870th anniversary of the Russian capital. By the 650th anniversary of the erection of the stone walls of the Moscow Kremlin	p. 3 of the cover
MEMORABLE DATES	
The glorious victory of Russian arms. By the 775th anniversary of the victory of Alexander Nevsky at the battle on Lake Peipus in 1242	p. 4 of the cover